



ASSOCIATION DES AMIS  
DU COUVENT DES CORDELIERS  
VEREINIGUNG DER FREUNDE  
DES FRANZISKANERKLOSTERS

## 13. Generalversammlung der Vereinigung Freunde des Franziskanerklosters Freiburg

Montag, 15. April 2024 18:00

Gewölbekeller Franziskanerkloster Freiburg

Anwesende: 25

Entschuldigt: Pascal Marquard, Laurent Dietrich, Edgar Jeiziner, Petra Zimmer,  
Rudolf Merkle

Präsidentin Yvonne Lehnherr begrüsst die Anwesenden zur 13. ordentlichen Mitgliederversammlung.

### 1. Protokoll

Das Protokoll der letztjährigen Versammlung liegt ausgedruckt in französischer und deutscher Sprache auf. Leider war es nicht, wie angekündigt, auf der Homepage einsehbar.

Das Protokoll der 12. ordentlichen Mitgliederversammlung vom 15. Mai 2023 wird einstimmig angenommen.

### 2. Bericht der Präsidentin

Yvonne Lehnherr erwähnt zu Beginn ihres Berichts die Mitgliederentwicklung der Vereinigung. Einerseits finden sich 432 Personen auf der Mitgliederliste, andererseits haben nur 257 davon ihren Mitgliederbeitrag bezahlt. Gründe dieser Entwicklung könnte ein allgemeines Desinteresse sein, das sich nach der Pandemie eingestellt hat, sowie eine gewisse Überalterung vieler Mitglieder. Jedenfalls ist es für den Vorstand wie auch die einzelnen Mitglieder wichtig, den Mitgliederbestand wieder zu heben, denn nur so ist es dem Verein möglich, seinem Ziel, das Franziskanerkloster zu unterstützen, nachzukommen.

Im vergangenen Jahr organisierte die Vereinigung zusammen mit der Klostersgemeinschaft am 18. Juni den Tag der Begegnung im Kloster. Auch hier zeigte sich eine markante Abnahme der teilnehmenden Gäste.

Am 11. September 2023 führte der Lions Club seine Sozialaktion „Bénichon des Entreprises du Lions Club Fribourg LN'G“ in Pierrafortscha zugunsten der Freunde des Franziskanerklosters durch. Der Reinerlös von Fr. 12'000.- wird für die Restaurierung mittelalterlicher Handschriften der Klosterbibliothek verwendet. Die Übergabe wird am 16. Mai 2024 erfolgen.

Am 14. November fand die Vernissage zum Katalog der mittelalterlichen Handschriften des Franziskanerklosters statt.

Am 2. Dezember haben Mitglieder des Vorstandes beim St. Nikolausmarkt mitgeholfen.

### 3. Jahresrechnung 2023, Revisorenbericht

Philippe Frein präsentiert die Erfolgsrechnung 2023.

Einnahmen von Fr. 18'040.20 stehen Ausgaben von Fr. 11'090.10 gegenüber.

Der allergrösste Teil der Einnahmen resultiert aus den Mitgliederbeiträgen (Fr. 11'335.-) und Spenden (Fr. 5'645.20).

Bei den Ausgaben ist der Kauf der Tische des Gewölbekellers (Fr. 7'210.-) erwähnenswert.

Diese waren nach der Renovation des „Père Girard“ vom Staat Freiburg bezahlt worden und gehen nun in den Besitz des Klosters über.

Die zusätzliche Zuwendung für 2023 ans Franziskanerkloster beträgt Fr. 20'000.-

Somit weist die Rechnung 2023 einen Verlust von Fr. 13'049.90 aus.

Aus der Bilanz ist ersichtlich, dass der Verein per 31. Dezember 2023 über Aktiven von Fr. 67'227.90 verfügt. In diesem Betrag inbegriffen ist der Anteil am Kapital der Stiftung von Fr. 5'000.-

Hubert Roschy hat zusammen mit Reinhold Schuh am 25. März 24 die Rechnung geprüft. Er verliest den Revisorenbericht, empfiehlt die Rechnung zur Annahme und verdankt die Arbeit des Kassiers Philippe Frein.

Die Erfolgsrechnung 2023 wird einstimmig angenommen, dem Vorstand damit Decharge erteilt.

#### **4. Rücktritte**

P. Pascal Marquard hat auf den 1. Januar 2024 seinen Rücktritt aus dem Vorstand der Vereinigung und aus dem Stiftungsrat bekannt gegeben.

Als Gründungsmitglied war P. Pascal seit 2011 dabei, von 2013 - 2019 als Guardian des Klosters.

2020 zog P. Pascal nach Zürich, wo er in Zollikon/Zollikerberg als Pfarrer amtiert.

Er war auch Sekretär und ein engagierter Förderer der Vereinigung Freunde des Franziskanerklosters Freiburg. Die Reisen nach Assisi und Padua, sowie die Begegnungstage im Kloster werden uns in guter Erinnerung bleiben. Dank seines engagierten Einsatzes wurde die Renovation des Klosters möglich und dem Franziskanerkloster einen bedeutenden Aufschwung verliehen.

Für dieses umfassende Wirken sind wir ihm zu grossem Dank verpflichtet.

Petra Zimmer hat auf diese Mitgliederversammlung hin ihren Rücktritt als Rechnungsrevisorin erklärt.

#### **5. Aktivitäten der Stiftung für die Renovation und den Unterhalt des Franziskanerklosters Freiburg**

Als Vizepräsident der Stiftung berichtet P. Daniele Broca anstelle des zurückgetretenen Präsidenten Edgar Jeiziner. Er informiert über die Zusammensetzung des Stiftungsrates.

Geplant ist die Erneuerung der Innenbeleuchtung der Kirche (>200'000.-). Das Projekt zur Restaurierung der Portale und Türen der Kirche wurde aufgrund der Verfügbarkeit der Handwerker auf diesen Herbst verschoben.

Er erwähnt die Umstrukturierung des vierten Stockwerks des „Père Girard“ nach dem Weggang von Abbé François-Xavier Amherdt. Es wurden, da die Eigenmittel nicht ausreichten, mit Hilfe eines Kredits sechs Studios gebaut.

Als grosses Projekt steht die Erneuerung des Kirchendaches an, das entsprechende Dossier wird vorbereitet, um kantonale und eidgenössische Subventionen zu erhalten

Gegenwärtig liegt der Schwerpunkt der Stiftungsaktivitäten auf der Restauration von Büchern und Kunstwerken. Lukas Camenzind ist als Nachfolger von Petra Zimmer nun verantwortlich für die Bibliothek und das Archiv des Klosters, während Carole Jeanneret weiterhin das Restaurationsatelier leitet. Mit Hilfe von Christa Dähler versuchte Herr Edgar Jeiziner, eine Kostenrechnung einzuführen, um von der Loterie Romande eine dauerhafte Unterstützung „musealer“ Aktivitäten zu erhalten. Eine Sitzung mit der kantonalen Kommission der LoRo hat am 15. Februar stattgefunden.

Die Verwaltung der Stiftung wird von der Verwaltung des Klosters wahrgenommen. Verdankenswert ist die grosse Arbeit von Christa Dähler, die Ende Jahr als Verwalterin des Klosters zurückgetreten ist. Ihre Aufgaben hat nun Christian Michaud übernommen.

#### **6. Aktivitäten der Konventsgemeinschaft**

Zum 800-Jahr-Jubiläum der Anwesenheit der Franziskaner in Wien fand dort in Anwesenheit aller Brüder das Provinzkapitel statt.

Die Gemeinschaften von Freiburg und von Flüeli-Ranft werden zu einem Kapitel zusammengelegt. Das Kapitel der Kustodie Österreich-Schweiz übernimmt einen Teil der Verantwortung über die Verwaltung des Klosters Freiburg. (Freiburg: Bibliothek, Vermietung Büroräumlichkeiten / Flüeli: Schulgebäude). Möglicherweise wird ein zusätzlicher Bruder nach Freiburg kommen.

## 7. Programm 2024

- Erneuerung Flyer und Website
- 2024 wird kein „Tag der Begegnung im Kloster“ stattfinden. Interesse und Zulauf waren im vergangenen Jahr gering, trotz grossem Aufwand war dementsprechend auch das finanzielle Ergebnis mager.
- Der Vorstand wird Überlegungen anstellen, womit man ein breiteres Publikum ansprechen könnte und über diesen Weg auch neue Mitglieder gewinnen könnte, vor allem aus dem französischsprachigen Sprachraum.

## 8. Verschiedenes

Da es keine Wortmeldungen gibt, kann die Präsidentin die Mitgliederversammlung schliessen.

Im Anschluss an die Versammlung berichtet Lukas Camenzind in seinem Vortrag über die Arbeiten von Dörthe Führer und Mikkel Mangold, welche nach vier Jahren zum Katalog der mittelalterlichen Handschriften des Franziskanerklosters führten. Er gibt eine Übersicht der verschiedenen existierenden Bibliothekskataloge und informiert über das Projekt einer vollständigen und einheitlichen Katalogisierung der Bibliotheksbestände. Er weist auch auf die Wichtigkeit des Archivs als Gedächtnis des Klosters und der Klostersgemeinschaft hin und erwähnt die Restaurationswerkstatt, deren Dienstleistungen andere Institutionen und auch Private in Anspruch nehmen können.

Wie üblich bildet ein Apéro den Schluss der Veranstaltung.

Yvonne Lehnherr  
Präsidentin

Charles Folly  
der Schreiber